

「建設産業は病人に例えれば重体になっている。大手から中小まで一様に重体となっており、すべての議論はここから始まる。そのことを考えると50万許可業者を一括（くわく）りにした産業行政の展開は難しい」

6月29日、国土交通省の建設産業政策研究会で、日本木工業協会代表委員の荒井康博大成建設常務執行役員はそう語った。この「括り限界」への論議は、研究会の中で再三再四、語られたことだが、6日にまとめた最終報告書『建設産業政策2007』では、それをはじきり明言するまでには至らなかった。荒井氏は、その苦渋をじにませていた。この時、研究会で同氏が発表した「合理的な建設生産

システムの実現に向けて

「括り」政策が既に限界にあることは、産業行政当局も十分分かっている。

だからこそ、国交省の大森雅夫官房審議官（当時は、WTO（世界貿易機関）以

外の自治体工事は地元業者

へ、という「すみ分け」を提起したのだが、その後の

建設業界の対応は、ある意

見は、結局それぞれの既

得権を守ることに終始した

と言つても過言ではない。

既得権を守ることは当然と言えば当然だが、そのこ

とに執着してどうして内側

から殻を破れるのか、どう

して産業構造改革ができる

のか、と思わずにはいられ

ない。新しい革袋に古い酒は

盛れないと言うではない

か。古酒の発想、既得権へ

の執着を禁じ手にせずし

て、改革の力がどこから生

じるのか。改革とは、既得

権から抜けだせない体質

があることを内省すべき

だ。つまり業界自身が総花的『2007』をつくつ

たのである。だから、ここから始めるしかない。

建設業界が重体なのは、建設投資が急激に減少し供

給過剰構造に陥っている

とよく言われる。だが、本当に重体なのは、建設投

資の変化に対応した、変化

した業界になつていいか

らだ。建設投資は減少した

だけなく、その投資構造

を大きく転換させており、

その転換にまた業界全体が

対応できていないのだ。生

き延びる建設企業は、もつ

て頭を下げる産業には、

だけでも、その投資構造

を大きく転換させており、

その転換にまた業界全体が

対応できていないのだ。

建設投資は減少した

だけでも、その投資構造

を大きく転換させており、

その転換にまた業界全体が

対応できていないのだ。

建設産業は変わらないのだろ

うか。

建設業界は変わらないのだろ

うか。

建設産業政策2007

その読み方

(上)

総花は業界体质がつくつた

頭で分かっても痛み感じない「重体」

設産業界は変わらないのだろ
うか。外側とは、政治であり、
公正取引委員会や検察庁の
罰則行政である。外側の強
制力で、オイコロと脅され
て頭を下げる産業には、
『2007』が掲げる「建
設産業の活力の回復」は、
ほど遠い目標だろう。

『2007』は、総括的
な、総花的な内容になつて
いる。だが、そのことを批
判するのはたやすいが、根
底には、すみ分け論、一括
り限界論で業界自身が既得
権益から抜けだせない体質
があることを内省すべき
だ。つまり業界自身が総花
的『2007』をつくつ

たのである。だから、ここ
から始めるしかない。
建設業界が重体なのは、建設
投資が急激に減少し供
給残るのである。

19年7月10日

建設通信新聞(朝・夕)